

DIES IRAE

Muchas veces, al quedarme solo en mi cuarto de estudio, puesta la mirada en los amigos que me esperan, en mis libros, pienso en esas almas escogidas que han pasado por el mundo llenándolo de esplendores, como constelaciones luminosas que pasaran por el cielo y difundieran en los espacios auroras boreales.

Esta labor, me digo al contemplar los exvotos que dejaron aquéllos en el altar de la vida, es estéril. Aquí están las ideas petrificadas como las formas orgánicas en el fósil. Los lectores intentaremos sacarlas de sus yacimientos, las catalogaremos como el naturalista cataloga los restos animales y botánicos; pero no podemos infundirles vida. Son de otros períodos. Pasó ya el medio en que han nacido. Meros signos de otros tiempos, apenas servirán para historiar las evoluciones de un aspecto de la realidad. Esta acumulación del saber, este afán de ciencia, esta locura del estudio, ¿han mejorado las condiciones humanas? ¿nos han hecho más felices? ¿nos han brindado más horas de ventura? ¿nos han resuelto el problema de nuestro destino? No. La tierra está disgregada y dolorida. La cuchilla del arado la ha revuelto: el campo será fecundo; pero la suave llanura que en la esterilidad era compacta y firme, hoy está separada en surcos y malecones...

El trabajo de los espirituales ha sido infecundo. El hombre es lo mismo que ayer. Cambia el modo, pero subsiste la materia. Sólo hay formas diversas de un mismo sistema cristalino. Tal vez todo esto que vemos como magistral y soberano en la esfera del arte y de la ciencia, debe desaparecer pronto para dejar sitio a nuevas y más vigorosas concepciones. El porvenir es una realidad eternamente posible, y el pasado es una eterna preparación para el porvenir. Quisiéramos ser el socavón que recibe el golpe del oleaje y somos la ola que después de haber visto un instante la playa entra con guirnalda de espumas en el mar de la muerte. El presente es la negación más ruda de la fatalidad. Nada hay entre aquellas dos eternidades. Engañémonos con esta mascarada perpétua, digamos que los libros fueron el salvo conducto de la humanidad en el camino del progreso; proclamemos la supremacía de las ideas; repitamos con Renán que el imperio corresponde a los sabios y la obediencia a las turbas; recordemos que una Eneida costó trescientas cabezas de ganado... El día que desaparezca esta espada de luz, el libro, el demonio será dueño del edén.

Ideas como las anteriores ¿no podrán ser las progeneras de ese dolor inefable que flota hoy en la atmósfera que respiramos?

Esta tristeza ambiente de nuestra generación ¿no se deberá a que las gestaciones laboriosísimas de nuestros mayores nos han dejado en los umbrales de la existencia enclenques y cacognimios de cuerpo y de alma, incapaces de tomar nuevas direcciones, cobardes ante lo desconocido y enamorados de lo que nos rodea, como si en nuestro medio estacional estuviese la realidad total de la vida?

Yo me he somado a la parte de allá de este nuestro modo de ser histórico. A veces he creído que no ha de tardar mucho el día en que la framea de los bárbaros pueda más que la lanza de los cultos. Da miedo pensar en el abismo que se salta desde Luis Vives a Kropotkin. A los themistas han seguido los legisladoras populares. Al dominio

de la célula cerebral, la amenaza del músculo enrojecido por la fuerza. A la entelequia del metafísico, la función del ciudadano. Cuando llevamos al mercado de las públicas distinciones el libro, nos muestra el obrero sus manos callosas.

Cuando enaltecemos con el testimonio del pasado el progreso de hoy, los mineros salen del agujero subterráneo como una raza muerta que al conjuro de la revolución se levanta de sus tumbas para decirnos, alzados los puños vigorosos, que la civilización actual es una mentira, y para retar en el *dies irae* del porvenir, a todo esto que es fundamental en nuestra época, como Satanás retó a Dios, cerrados los puños, erguido en la cumbre del Nifates.

Estas huelgas parciales que en Europa elevan de continuo chinasas murallas entre el capital y el trabajo, ¿no serán los síntomas del hondo malestar de nuestros tiempos? La prensa ¿no es ahora algo así como el sismógrafo delator del movimiento de zarandeo de la tierra, que precede a las grandes catástrofes geológicas? El libro, arrojado a las turbas hambrientas ¿podrá consolar su espíritu y entretenerlo para que no nos detenga en nuestro aparente avance? ¿Subsistir esta literatura mezquina, sin ideales y sin eficacia para la redención de los miserables, ó todos estos libros arderán en hogueras, cuyas cenizas aventadas a los cuatro vientos dejen estériles las inteligencias humanas, como campo sembrado de sal, hasta que vuelva otra vez a salir la tribu de la horda, la ciudad de la tribu y el pueblo de la ciudad para constituir naciones ligadas entre sí por vínculos más éticos y más jurídicos que los actuales?

El día que el campesino, al ver la luz del sol que cae como lluvia de oro sobre la removida tierra roturada se cruce de brazos para dejar su cuerpo semiánimo en la misma, como supremo tributo de adhesión filial; y el tejedor no quiera arrojar la lanzadera en los telares; y el molinero contenga el movimiento de las piedras mouluradoras; y el leñador no derribe al golpe del hacha los troncos robustos; y el minero no llene de hulla el hogar de la locomotora, y no deje en la estufa del poderoso y en la hornilla del desvalido el vegetal en que unidos en estrecho maridaje el carbono y el oxígeno despiertan con irradiaciones térmicas y luminosas; y los curtidores salgan de las balsas donde adoban las pieles con que cubrimos nuestros pies; y las vedijas de lana no hallen cardador que las limpie; y el capullo que vistió al gusano de seda no pueda ya vestir a nuestras mujeres, y no expriman el jugo de la vid los lagares, y se sequen las almenaras, ¿no habremos llegado al año apocalíptico, a aquél en que todo habrá de desaparecer con la presencia en los espacios del ángel exterminador que hubiese de vengar al justo, al hombre de Dios, como diría Spinoza?

¿Qué sería entonces de este saber acumulado, de este hieratismo de la ciencia, que no vive en el alma de las muchedumbres, de este dominio de la Universidad sobre la fábrica y del entendimiento sobre el músculo? Renovarse es vivir. Así como hay un movimiento llamado surfusivo que precede a la ebullición del agua, hay un movimiento dialéctico que precede al hervor de las cóleras colectivas. La poesía de hoy acaso se reduzca mañana en síntesis general a un himno del trabajo. Los libros novelescos tal vez caigan para siempre en el olvido, y de su muerte nazca la historia fresca y viva que quiera alargar la ilusión del presente. Nosotros los que tenemos sitio en estos

laboratorios del alma que se llaman Ateneos, Acaemias, redacciones de periódicos, buscaremos nueva ocupación corporal que nos dé el sustento para espaciarnos más tarde en los horizontes sin límites del espíritu... Y lo que hoy vale la intensidad del pensamiento, el saber acumulado, las clarivencias de la razón y la robustez del cerebro, lo valdrá entonces, la superioridad de la fuerza, el ejercicio mecánico, la facilidad del esfuerzo y la amplitud de la espalda...

José Rocamora.

INDIRECTAS

Un apreciable suscriptor me ruega que dé cabida en esta sección a las siguientes líneas:

"Como quiere que de algunos días a esta parte se viene hablando de que han logrado entenderse los Sres. Conde de Torres-Cabrera y Marqués de la Vega de Armijo, antiguos y constantes adversarios, se me ocurre preguntar:

¿Están de acuerdo, políticamente hablando, aquellos dos ilustres personajes?

Y en caso afirmativo, ¿cuál de los dos ha logrado convencer al otro, y a cuál de ellos corresponde la dirección y jefatura de la provincia?"

Queda complacido mi amigo.

Y ahora, que conteste quien sepa y pueda.

**

Copio:

"En Jaén se ha efectuado un entierro excéntrico por demás.

El cadáver iba sobre atán de cristal, vestido de soldado romano, cosa que no dió poco que hablar á chicos y grandes.

El muerto era un guardarropa del teatro, apodado *Catorce*."

Es original la idea; más si otra no tenía, no es raro que un guardarropa vista de guardarropa.

**

Ayer se presentó en las Casas Consistoriales un peón caminero solicitando algún socorro por cuenta de la presente quincena y denunciando un hecho escandalosísimo y criminal en alto grado.

El peón aseguró que desde que tomó posesión de su destino, viene entregando dos reales diarios, que le exigió previamente la persona que le entregó su credencial.

Inmediatamente el Sr. Alcalde dispuso que se levantara acta de la denuncia y que pasara al juzgado para que éste procediera al esclarecimiento y comprobación de los hechos y al castigo de quien resulte culpable.

Esto, Inés, ello se alaba, no es menester alaballo.

**

En este momento recibo una nota del *reporter* enviado a tomar las de la sesión que debe celebrar hoy la Excelentísima Diputación en pleno, que dice así:

"En el Salón es imposible sentarse, por que no hay sillas."

Puede que no dimita el Presidente; mas con los periodistas es deferente.

El P. Cobos.

Diputación provincial

Con asistencia de veintiocho señores Diputados se abrió la sesión a las dos y media de la tarde de hoy, bajo la

presidencia del Sr. Gobernador civil de la provincia.

Leída y aprobada el acta de la anterior, leyéronse también dos Memorias, una del Presidente de la Corporación dando cuenta de su gestión administrativa y otra de la Comisión provincial correspondiente al último semestre.

A continuación se procedió a la votación de Vicepresidente de la Comisión provincial, resultando elegido don Rafael de Lora y Daza por 27 votos, con una papeleta en blanco.

El Sr. Lora y Daza dió brevemente las gracias a los Diputados.

A propuesta del Sr. Contreras, se acordó celebrar treinta sesiones en el presente período semestral.

Y leído el extracto de los acuerdos tomados por la Comisión provincial para su publicación en el *Boletín*, fué aprobado, levantándose la sesión a las cuatro y media.

De instrucción pública

JUNTAS LOCALES

(Continuación)

Valsequillo

D. Agustín Bartolomé González, en concepto de concejal.—D. Luis Fernández Casado, párroco.—D. Francisco Molero Rodas, padre de familia.—Don Alfonso Marquino Aranda, id.—Don Francisco Aranda Dueñas, idem.

Otras noticias

En virtud de concurso único y por el Rectorado de este distrito universitario, han sido nombrados D. José Fortín, para el cargo de maestro en propiedad de la Escuela incompleta de niños del Cerillo (Rute) y D.ª Rafaela Castejón y Millán para maestra en propiedad de la Escuela de Fuente la Lancha.

—A D. Leopoldo Santamaría, auxiliar de las Escuelas de Bujalance, se le ha concedido licencia para tomar parte en las oposiciones que han de efectuarse en el distrito universitario de Granada.

—La Dirección general de Instrucción pública ha remitido a informe de la Junta provincial de esta capital la instancia de D. Rafael López Mora, maestro de la Escuela de Adultos de la Casa-Socorro Hospicio de esta ciudad, de que ya hemos dado noticia a nuestros lectores.

Ingleses y boers

(Del Heraldo)

Londres 13.

Se han recibido detalles oficiales de un combate trabado el día 4 en Kenilworth, cerca de Kimberley.

No debe confundirse este combate con la escaramuza ayer reseñada y ocurrida en Belmont, poblado situado más de 60 millas al Sur, no lejos de la estación de Orange-River.

El día 4, a las ocho de la mañana, un destacamento boer, bastante numeroso, apareció en Cartersfarm, a la parte norte de Kimberley y muy cerca de esta plaza. Los ingleses abrieron fuego con un cañón Maxim de tiro rápido, y los boers respondieron con un nutrido fuego de fusilería.

Por un error de táctica, las primeras filas de los ingleses se situaron en una vallada descubierta, donde tuvieron un muerto y un herido, viéndose obligados a replegarse al abrigo de los depósitos de agua de Kimberley. Allí acudieron también dos cañones de los cam-

pes de diamantes, que con su fuego detuvieron el avance de los boers.

A las diez y media se repitió la alarma, aproximándose los boers con fuerza más considerable, cambiando bastantes disparos con los tiradores ingleses apostados a la vanguardia y resultando herido un comandante de la policía montada del Cabo.

Mientras se efectuaba esta escaramuza, los boers se aproximaron al Sanatorio de Kimberley y se apoderaron de treinta reses de las allí depositadas para el abastecimiento de la población.

Después abrieron fuego de cañón desde Kenilworth, sin causar daño alguno; pero en otra embestida al Sanatorio se volvieron a apoderar de más ganado, en cantidad considerable. A la caída de la tarde, los boers abrieron de nuevo el fuego con una pieza de artillería emplazada en Kamppersdam, contestándole los cañones ingleses, y el cañoneo continuó toda la noche.

El despacho añade que no se han podido precisar las pérdidas de los boers en estas escaramuzas; pero se supone que han debido ser considerables.

Resulta, sin embargo, de este despacho que los boers estrechan cada vez más el cerco de Kimberley, que los ingleses se tienen que replegar hacia la plaza y que no pueden defender suficientemente puntos tan importantes y tan próximos a la ciudad como el Sanatorio, donde trabajan los forzados y donde se hallaban abundantes depósitos de provisiones.

Otros despachos manifiestan haberse oído desde Kimberley una explosión espantosa, juzgándose que los boers han volado las obras del ferrocarril al sur de Droufield.

También se da cuenta de que un destacamento de orangistas, con 150 vagones, ha pasado por Windsorton, con dirección a Kimberley, y parecía iban requisando ganado.

Un telegrama de Pretoria, remitido por vía diplomática, dice que los cónsules extranjeros se reúnen semanalmente en el domicilio del encargado de negocios de Italia, para discutir los intereses que afectan a sus nacionales respectivos.

En doce minas de oro continúan los trabajos en plena actividad, y la Casa de la Moneda de Pretoria prosigue sin interrupción la acuñación de moneda de oro.

De Durban avisan que existe bastante agitación entre los indígenas de la frontera de Pondolandia, y que su actitud ha producido ya algunos conflictos.

Los orangistas avanzan con prudente lentitud en la parte norte de la colonia del Cabo. Se asegura que 6.000 de ellos se encuentran en Donkerpoort; pero el número parece ser exagerado.

Noticias de Estcourt, que la censura inglesa ha permitido transmitir y que la Prensa de Londres publica, manifiestan:

1.º Que los voluntarios marinos del Natal han salido de Estcourt para Pieter's Maritzburg, con el fin de asistir a la defensa de esta capital. Han llevado consigo sus cañones de grueso calibre.

2.º Que varios indios que se hallaban en Ladysmith han evacuado la plaza. Los boers les han permitido salir, y han pasado por Colenso y Estcourt en marcha hacia Durban. Dichos indios dicen que los boers tienen montados cañones de grueso calibre en las alturas de Umbulwane, desde donde dominan el campo inglés. También tienen cañones al norte y al noroeste de la población, y están empazando más.

El objeto principal de los boers es inutilizar los cañones de la marina inglesa, montados al norte de la ciudad. Los transvaalenses manifestaron a los indios que no pararían hasta volar por completo Ladysmith y el campamento inglés y después marcharían sobre Pieter's Maritzburg y Durban.

3.º Que los boers, además de rodear en número considerable a Ladysmith, se hallan atrincherados en gran fuerza en posiciones estratégicas a los alrededores de Colenso, y tienen emplazados en las alturas enormes cañones Creusot de gran alcance, para impedir el avance de columnas de auxilio a Ladysmith. Estos cañones, además, dominan el puente sobre el Tugela y una gran extensión de la línea férrea al Norte y al Sur. También tienen trincheras en la estación de Pieter's y Colinas cercanas.

4.º Que una guarnición de orangistas ocupa a Colenso, no habiendo molestado al vecindario, pero si incautándose de todos los depósitos y almacenes de la Administración militar inglesa. Han reparado los fuertes inmediatos a Colenso y establecido en ellos guarniciones.

De todo esto deduce la misma Prensa inglesa que la retirada de White hacia el Sar se ha hecho absolutamente imposible, y que los refuerzos que se envíen para socorrerle tienen que constituir un verdadero cuerpo de ejército, que tendrá que librar combates sangrientos y porfiados y asaltar posiciones formidables antes de llegar a Ladysmith. Esto supone que White tiene que resistirse aún por tres ó cuatro semanas más, y el público inglés se pregunta si esto podrá ser posible.

Noticias de Pretoria

Tenerife 12

Procedentes del Natal llegó hoy a este puerto, de paso para Londrés, el vapor inglés *Ingeli*, con 300 pasajeros.

Apenas tuvo noticia de su llegada, me apresuré a trasladarme a bordo con objeto de cambiar impresiones con los viajeros y adquirir noticias auténticas.

Tuve la fortuna de encontrar a un pasajero italiano muy bien enterado de los asuntos de la guerra, y que se manifestó sin las reservas que oponían los pasajeros ingleses.

Me manifestó que los ingleses van de mal en peor y que en Pretoria, de donde dicho viajero procede, había 15.000 prisioneros ingleses a la fecha de su salida.

Añadió que la capital del Transvaal ha sido fortificada en términos de que puede considerarse la plaza inexpugnable.

El presidente, Mr. Kruger, se halla tranquilamente en su residencia, y ni ha salido ni se propone salir de la capital, á no ser que circunstancias extraordinarias le obliguen a ello.

Reina en todo el país el mayor entusiasmo y la decisión más completa en defender la independencia hasta la muerte.

Las impresiones, casi unánimes, lo propio en el Transvaal que en la misma colonia del Cabo, son que los ingleses sufrirán muchos descalabros y que necesitan acumular muchas fuerzas para llegar a imponerse y poder triunfar.

No hay que olvidar que á la salida de mi interlocutor del Africa del Sur aún no habían alcanzado las operaciones todo su desarrollo y los ingleses no habían sufrido más que los primeros contratiempos.

La potestad militar y la eclesiástica

Incidente gracioso

Cuenta *La Veu de Catalunya* que días pasados intentó un señor sacerdote visitar á los contribuyentes presos en la cárcel de Barcelona, y como no logró su propósito, dirigió al capitán general una tarjeta, en la cual, escritas en catalán, le decía estas palabras:

«Excmo. Señor. Hoy me han impedido visitar á los presos por orden de V. E. ¿Cómo puede ser, Excmo. Señor, que hasta á los sacerdotes se nos im-

pida practicar las obras de misericordia? ¿En qué país estamos?»

A esta tarjeta contestó el general Despujols con un volante redactado en catalán lo que sigue:

«Estamos en la católica España, donde los señores sacerdotes tienen la obligación de obedecer á las autoridades constituidas y de hablarles con el debido respeto, á lo menos por lo que dijo el apóstol... *obedite propositis vestris et subjacete eis, non solum bonis et prudentis, sed etiam discolis.* (Obedeced á vuestros superiores y someteos á ellos, no solamente cuando sean buenos y prudentes, sino también cuando sean discipulos).»

¿Es bastante claro el precepto? ¿Entiende usted el latín? ¿Quién sabe!»

La Veu dice que son palabras textuales del capitán general.

Una republiquit interesante

El día 5 del actual celebró la diminuta República de San Marino la fiesta de su independencia.

Desde el fin del siglo cuarto de nuestra era, época á la que se remonta su fundación, ha conservado su independencia, desafiando desde lo alto de la roca en que se asienta las guerras y las revoluciones que han agitado á los Estados vecinos.

Es digna por su sencillez de ser conocida la organización de la enana República.

La autoridad suprema reside en un Consejo compuesto de sesenta miembros y que designa *Consiglio Principe e sovrano della Repubblica*.

Veinte de estos consejeros son nobles, veinte pertenecen á la clase media y veinte á la artesana.

Este Consejo Supremo elige de su seno doce individuos, que forman el «Consejo de los Doce», ó sea á modo de un Senado, con las atribuciones de un Tribunal Supremo de justicia.

El poder ejecutivo se ejerce por dos capitanes regentes, elegibles cada seis meses y secundados por dos secretarios de Estado.

Los cargos públicos no están retribuidos. Sin embargo, á título de indemnización, cada uno de los regentes percibe 3000 francos por los seis meses de su magistratura, y los secretarios 2.000 francos.

Todos los ciudadanos de San Marino, desde los diez, y seis á los cincuenta años, están sujetos al servicio militar; pero en realidad el ejército efectivo se compone de sesenta hombres. La policía consta de ocho *carabinieri* italianos.

La población de la República es de 9.535 habitantes.

Los casamientos se efectúan en edad muy temprana; los hombres incurrían en esa debilidad á los catorce años y las mujeres á los doce.

En ese Estado modelo no existe Deuda pública y las cartas circulan gratuitamente.

El pabellón san-marines es blanco y azul y su leyenda dice sencillamente *Libertad*.

PROFECIAS ACERCA DEL ÉXITO

De los ferrocarriles

Malos profetas fueron en verdad los que en un principio juzgaron acerca de la vitalidad y del éxito que tendría el ferrocarril.

Así la *Quarterly Review* escribió en el año 1819. «La idea de un ferrocarril es prácticamente considerada imposible. ¿Puede haber algo más ridículo y más absurdo que el proyecto de un carro de vapor que, según dicen, andará dos veces más deprisa que nuestra posta?»

En 1836 Thiers, el grande estadista, se mantenía aún contrario á la construcción de ferrocarriles, alegando que «no sería justo arriesgar la vida de los viajeros con la construcción de los ferrocarriles.»

Arago, con motivo de los debates sobre el ferrocarril de Versalles, des-

aconsejó la construcción de un túnel, porque la vida y la salud de los pasajeros podrían resentirse con el cambio de temperatura y con la posibilidad de una explosión de la locomotora.

Asimismo juzgó el colegio de médicos bávaros, que al movimiento rápido del tren podía ocasionar enfermedades cerebrales entre los pasajeros y pidió que se prohibiera dicho medio de locomoción en pro de la salud pública.

El Emperador Fernando de Austria, al pedir Rothschild la concesión para la construcción del ferrocarril del Norte, dijo:

«Démosela; no se sostendrá durante mucho tiempo, y al menos tendré la satisfacción de ver á Rothschild perder un negocio.»

El Rey Ernesto Augusto de Hannover no quiso ferrocarriles en su país, porque, de haberlos, «cualquier sastre ó zapatero podría viajar tan rápidamente como el Rey.»

Así mismo, también el rey Federico III fué un enemigo decidido de la primera línea proyectada desde Berlín á Potsdam. Al pedirle los ministros su parecer, dijo malhumorado:

«No veo la felicidad que pueda haber en llegar un par de horas antes á Potsdam.»

Y el entonces ministro de Correos, añadió:

«Tonterías! Todos los días hay postas para Potsdam y apenas nadie las aprovecha. ¡Y todavía piensan construir un ferrocarril! Más valdría echar ensanguiada el dinero por la ventana que emplearlo en tan locas empresas.»

Afortunadamente no faltaron tampoco personas de valía que reconocieron el valor de la nueva invención. Así el príncipe Real de Prusia, más tarde Federico Guillermo IV, exclamó proféticamente:

«No habrá brazo humano que pueda oponerse á este carro que empieza á rodar por el mundo.»

Federico List, el gran economista alemán, hizo resaltar desde un principio el valor militar de un ferrocarril, escribiendo:

«Un ferrocarril que atraviese el corazón de Alemania hasta Colonia, enlazando con Bélgica, representa para Alemania más que una guerra victoriosa... Podría venir un tiempo en que Francia y Rusia se diesen las manos, y en tal caso las ventajas de un sistema de ferrocarriles alemanes sería incalculable.»

ORIGEN DE UN PURGANTE

Dios crió de la tierra los medicamentos; esto lo dice la Sagrada Escritura y lo enseña la experiencia. Hoy las ciencias adelantan de un modo prodigioso, pero antiguamente no adelantaban tanto, pues todas tenían principio y desarrollo lento, á cuya ley estaba sujeta, como las demás, la medicina, y esta quizás más que ninguna otra, pues en ella casi todos los descubrimientos, algunos portentosos, se deben á la casualidad.

Cuando se descubrieron los purgantes, se dió un paso gigantesco en favor de la curación de las dolencias que aquejan á la humanidad.

Como es de suponer, no tuvo lugar el hailazgo de todas las substancias purgantes en un mismo día; hoy se encuentra una, mañana se tropezaba con otra, y á veces trascurría un gran espacio de tiempo sin que se verificase ningun adelanto en tan importante materia.

De cómo se llegaba á conocer si era ó no purgante la substancia encontrada, ya perteneciese al reino mineral ó al vegetal, hago merced al lector; sin embargo, hay una, la más importante entre todas las purgas, cuyo origen quiero dár á conocer; y si fué ó no casual su descubrimiento, se verá por lo que voy á referir.

Reinaba en Córdoba uno de los Abderramanes, hombre caprichoso y que no se paraba en pelillos cuando quería conseguir alguna cosa, siendo al mismo tiempo espléndido como buen Cali-

fi en pagar cualquier favor ú obsequio que de sus subditos recibiera.

Dice la historia, —y si nó lo dá á entender, ó yo lo supongo, que es lo mismo,—que en aquella época las batallas se daban por *contratas*, pues se sabe que en más de una ocasión, el moro Zutano, concertó con el cristiano Mengano, librar un combate en tal ó cual sitio, y de concertar á contratar no vá un paso.

En la misma ciudad vivía un cristiano, sábio, prudente, celoso y caritativo distinguiéndose, sobre todo, por su ciencia, diplomacia y habilidad en arreglar toda clase de asuntos, por difíciles que fueran.

Moros y cristianos se lo disputaban queriéndolo tener á su bando como representante en los asuntos belicosos; pero él quería conservar su independencia, lo que consiguió durante mucho tiempo, resistiéndose heroicamente á toda clase de halagos, promesas y aun amenazas de unos y de otros; sin embargo, llegó un momento en que tuvo fin su constancia: se pusieron en juego influencias poderosas, y sucumbió.

Quien consiguió tan señalado triunfo fué el mismo Abderraman. Había por aquél entonces guerra, y cuando el Califa oía decir guerra, se echaba á temblar. No tenía á su lado un hombre que lo guiase por los caminos más llanos y derechos para llegar al triunfo. Esto le hizo redoblar sus esfuerzos y apelar á medios extraordinarios, valiéndose de la amistad de todos sus allegados con el sábio en cuestión, hasta que, como hemos dicho, logró tenerlo á su lado.

Desde entonces, con más frecuencia entraba en batalla y ganaba más. Esto era debido á los esfuerzos de su consejero que continuamente andaba de Saca en Meca procurando victorias.

Raro era el día que podía pasar tranquilo en su casa, puesto que su nueva ocupación lo tenía constantemente expuesto á las inclemencias del tiempo, sufriendo los fríos del crudo invierno y aguantando los ardientes rayos del sofocante sol del estío sobre su rostro, que de blanco que era, llegó á ponerse prieto.

Peró... servía al Califa, que no es servir á cualquiera; sus afanes debían verse premiados; sus favores había de tener recompensa; los desembolsos que para arreglar los asuntos de su Señor, necesariamente había hecho en repetidas ocasiones, serían rezercaídos con creces. Así ocurrió en efecto.

Cazaban un día soberano y favorito en uno de los mejores *cotos* que el primero poseía en nuestra ya por entonces hermosa sierra, y después de haber pasado toda una mañana de caluroso agosto persiguiendo con más ó menos éxito indefesos animalillos, descansaban rodeados de los principales magnates de la Corte, tendidos al pie y bajo las ramas de una frondosísima higuera negra que les daba sombra, y cuyo tronco estaba carcomido y hueco por efecto de sus muchos años.

Hablaban, como es natural, de las peripecias de la caza; y como también es natural, mentaban más que hablaban; pero no mintió el Soberano cuando, dirigiéndose á su consejero, le dijo: «Cristiano, tú eres un varón prudente; Alá está dentro de tí y Mahoma te anda cerca; muchos favores te debo; mucho has trabajado para hacer de mí un caudillo poderoso; creo que lo has conseguido, y yo debo premiarte como quien soy y como te mereces, y en prueba de ello, sean testigos los presentes de la merced que de mí mano vas á recibir en este momento; disfrútala á tu placer, y buen provecho te haga; y acompañando la acción á la palabra, sacó del zurrón tres magníficas perdices y se las entregó esclamando: tomen ejemplo de mí y de tí los vasallos en prestar buenos servicios á los grandes y éstos en saber recompensarlos!»

Bien fuera porque aún no habían tomado el desayuno, ó lo que es más probable por que el favorecido quiso disfrutar inmediatamente de la dádiva real, ello es que pidió permiso á su señor para comerse allí mismo los tres bichos: el Califa otorgó su venia y se

retiró con los demás acompañantes, quedando nuestro excelente amigo dueño del campo y dispuesto á devorar, como efectivamente devoró, los pájaros después de bien desplumados, destripados y asados; pero sus fuerzas digestivas no igualaban á un buen deseo; á poco de terminar el banquete empezó á sentir los terribles efectos de un cólico cerrado; vino la obstrucción y con ella los escalofríos y trasuderes.

El héroe sentía el cuerpo cortado, tenía necesidad de evitar las corrientes de aire aun no siendo éste muy fresco que digamos, y, para reservarse de él ideó prudentemente introducirse en el hueco de la higuera, en el que con holgura cabía... No pudo darse cuenta del espacio de tiempo trascurrido, pues entre otras cosas perdió el conocimiento; ello es que, ya á la caída de la tarde, y cuando su dolencia se agravaba por momentos, sintió en el vientre un golpe como producido por la colata de una espingarda, (se cree que las usaba el Califa), abrió los ojos y vió delante de sí la simpática figura de su soberano que desolado y amoroso lo había estado buscando por todos aquellos contornos, creyéndolo perdido ó acaso muerto.

«Sé lo que te pasa, dijo éste; te he pulsado durante tu desvanecimiento; para mayor evidencia, enseñame tu lengua; nada me digas, que yo te diré lo que has de hacer y lo que necesitas; ante todo y sobre todo, ¡sal de la higuera, bruto!»

¡¡¡Sal de la higuera!!!—baluceó el enfermo;—desde entonces y con tan extraordinario motivo se usa la Sal de la Higuera por todos los que necesitan un purgante benéfico y saludable, al par que barato; sien lo digno de notarse, que quienes más consumo hacen del mismo, son los cazadores.

CORTIZ.

Córdoba 12 Noviembre 99.

POESÍA

A AFRICA

En la divina lumbre de tus ojos
Sus a rasadas flechas amor vierte,
Y el alma espira en deliciosa muerte
Al abrir dulce edén tus labios rojos.

Sin reposo jamás, pisando abrojos
Que en bellas flores tu mirar convierte,
Voy de tí en pos, ansioso de ofrecerte
Mi corazón amante por despojos.

Tu risa, tu candor, tu frente pura
Arrebató mi altivo pensamiento
Que ardiendo en torno de tu faz fulgura.

Oye benigna el ¡ay! de mi tormento
Y en celestiales auras de ternura
Llegue hasta mí tu regalado acento.

Manuel Fernández Ruano.

Crónica Provincial

El Ayuntamiento de Montilla ha expuesto al público por ocho días el repartimiento gremial para distribuir el cupo asignado al vinagre en el encabezamiento de consumos del corriente año económico.

La Guardia civil del puesto de Nueva Carteya ha detenido á tres sujetos que hurtaron tres fanegas y media de aceitunas en terrenos de la finca nombrada «Quintanilla», término de Castro del Río.

La del puesto de «Santa Bárbara», detuvo también anteayer á un sujeto nombrado Francisco Parra Rincón, por haber causado una herida á Antonio Arrebola.

Ayer á las doce de la mañana falleció en Montemayor nuestro apreciable amigo el conocido periodista y notable literato don Agustín González Ruano. ¡Descanse en paz el finado!

El Sr. Gobernador civil de la provincia se ha servido autorizar á D. Práxedes M. Cruz y Roldán, para utilizar un salto de agua en el río Genil, término de Izájar y sitio denominado *El Remolino*, con objeto de establecer una fá-

brica de energía eléctrica, derivando al efecto del expresado río 6 000 litros de agua por segundo, y para imponer la servidumbre forzosa de acueducto en terrenos de dominio público y en los de propiedad particular de D. Antonio García Roldán, D. Francisco Reina y D. Francisco Romero Orgaz, mediante la indemnización que se convenga entre las partes.

Crónica Local

Viajero

Con dirección a Madrid salió ayer de esta capital el Sr. Conde de Torres-Cabrera.

Preludios

La comisión de la Real Sociedad Económica Cordobesa, nombrada al efecto, visitó ayer tarde al Sr. Alcalde de la capital, para recabar del Ayuntamiento una subvención con que atender a los gastos del Certamen Literario y Artístico que se proyecta celebrar durante la próxima feria de Mayo.

Las pretensiones de la Real Sociedad fueron acogidas benévolamente, ofreciendo el Sr. Alcalde su apoyo y el de sus amigos en el Ayuntamiento.

La comisión visitará a los jefes de las minorías de oposición, para pedirles apenas sus deseos.

Se formularán estos en una instancia de que se dará cuenta en una de las próximas sesiones.

Invento

Por el ministerio de Fomento se ha concedido patente de invención al comandante de Ingenieros D. Julio Cervera, por un sistema completo de telegrafía sin hilo.

Una comisión de jefes de ingenieros está ensayando los aparatos que constituyen el sistema, y aunque las experiencias se llevan a cabo con la consiguiente reserva, tenemos entendido que han dado excelente resultado.

El sistema del Sr. Cervera es completamente distinto a los conocidos en el extranjero.

Augusto viajero

En el expreso de hoy ha pasado por esta capital, con dirección a Sevilla, el Príncipe Alberto de Prusia, que viaja de riguroso incógnito.

Funerales

A las nueve de la mañana de hoy se han celebrado en la parroquia de San Miguel solemnes funerales en sufragio por el alma de nuestro estimado amigo don Matías García Bartolomé, que falleció ayer víctima de penosa enfermedad.

El Sr. García Bartolomé, como toda su apreciable familia, era muy convida en esta capital y gozaba en ella de merecidas simpatías.

Descansó en paz el finado y recibían sus deudos la expresión de nuestro sentimiento.

Gran Teatro

El lunes próximo reanudará sus tareas en nuestro primer coliseo la compañía cómico-lírica que dirige D. Casimiro Ortas, en la que figurará la primera tiple Sra. Alcañer.

En la Audiencia

Ante la sección primera de esta Audiencia y con intervención del Jurado, se celebrará el viernes próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Lucena, por incendio, contra Manuel García Tenor, a quién defenderá el letrado Sr. Aguilar-Tablada y representará el procurador Sr. Vargas.

A Madrid

En el expreso de esta noche saldrán de esta capital con dirección a la corte nuestros distinguidos amigos particulares y políticos los Sres. D. Antonio Quintana y Alcalá y D. Eduardo Álvarez de los Angeles, Diputado a Cortes y Senador del Reino, respectivamente, por esta circunscripción.

Artista

Ayer llegó a esta capital, acompañada de su esposo, la notable tiple Señora López Piriz.

Inspectores

La Sociedad arrendataria del monopolio sobre las pólvoras y materias explosivas, ha nombrado a D. Emilio Zarzo Mas y D. Enrique Hivia Campoma-

nes, Inspectores para ejercer en esta provincia la vigilancia del impuesto sobre dichas materias y perseguir el contrabando y defraudación.

Bailarina

Esta noche empezará a trabajar en el Gran Teatro la hermosa bailarina Pilar Monterde.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy:

A un sujeto que ayer se presentó en una casa de la calle de Abejar, insultó y amenazó a una vecina, hurtándola unos zarcillos de oro y varias prendas que aquella tenía en una cómoda.

A varios individuos que anoche en estado de *corambre*, promoviéron escándalo en la calle Marqués de Boil.

A los empleados de consumos del fiato del Pratorio que ayer decomisaron indebidamente once kilos de bellotas a unos señores, insultándolos por añadidura.

Así

Las fuentes del Mercado público hacen tiempo que no corren, sin que hayamos podido averiguar la causa de dicha falta.

Pero pudiera dar razón acaso el fontanero, si a ello se le obligara por quien corresponde.

Viajeros

Fonda Suiza.—Ha entrado: D. Jaime Obrols, procedente de Madrid.—Don Mauricio Gib-t, id. de id.—D. Domingo Goz. id. de id.—D. Bernabé García, id. de Sevilla.—D. Prudencio Cobian, id. de id.—D. José González, idem de Málaga.—D. Bernardo Herrera y Sra., id. de Sevilla.—D. José Aotas y Sra., id. de id.—D. A. W. Desmuhg y Sra., id. de id.—Mr. Mme. A. B. Jackson, idem de id.—Miss Andrews, idem de id.—D. Juan Bargeño, id. de Granada.—Sr. Portadella, idem de id.—Han salido: D. Juan Ravela, con dirección a Cádiz.—D. J. Boller, idem a Sevilla.—D. Félix Borae, id. a Peñaflo.—D. José Bayde, id. a id.—Don Juan J. Gordón, id. a Cádiz.

Fonda Española.—Han entrado: don Miguel Fresnela, procedente de Jodar.—D. Mauro Yot y familia, id. de Madrid.—Han salido: D. Joaquín Diosdado, con dirección a Sevilla.—Don C. Montaynac, id. a Belmez.—D. José Roselló, idem a Málaga.—D. Antonio Quesada, id. a Caba.—D. Vicente de Pablo Blanco, id. a Madrid.

Fonda del Carmen.—Han entrado: D. Isidoro Valverde y familia, procedente de Cabeza del Buey.—D. Mateo Navajas, id. de Castro.—Han salido: Doña Lorenza Molina, con dirección a Caba.—D. Amador de Castro, id. a Madrid.

Chirinola

Diálogo entre una criada joven y una ama vieja y gruñona.

—Han llamado, Anita. ¿Quién es?
—Es uno que pregunta por la señora.
—¿Y no ha dicho su nombre?
—Debe conocerla a usted mucho, porque ha preguntado: «¿Está esa bruja?»

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Eugenio I. arzobispo mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la iglesia hospital de Jesús Nazareno, por una devota en sufragio por sus difuntos.
—Hoy, media hora después de oraciones, cuarto día de la solemne novena que su hermandad dedica a nuestra Señora de las Montañas, en su ermita calle Montero.

Sufragios por las Animas

Hoy, cuarto día de solemne novena de ánimas que se celebrará en la iglesia de los Reverendos Padres Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María, vulgo Padres de Gracia. A las seis de la tarde se comenzará con el rezo del Santísimo Rosario; a continuación ejercicio propio y cinco Padres nuestros a las cinco llagas de Jesús Crucificado. Cantados los lamentos, seguirá el sermón a cargo de un Padre de la Comunidad; concluyendo con el canto de un responso.

Todos los días, durante la misa de siete y media, se hará en la iglesia de San José (San Cayetano) el piadoso ejercicio del mes de las Animas. Los domingos y días feriados, se hará a las cuatro de la tarde, con plática.
—En la parroquia de San Pedro se hace el ejercicio del mes de ánimas al toque de la oración.

Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 13 de Noviembre.

4 por 100 interior contado, 65 75.— Exterior contado, 72 05.—Amortizable, 73 50.—Banco de España, 435 50.—París a la vista, 25 75.—Centenes alfonosinos, 25 75.—Idem isabelinos, 28 25.—Onzas, 25 75.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Córdoba, 500.

Mercado de Córdoba

CÁMARA DE COMERCIO

Cotización del día 13 Noviembre de 1899

Aceite añejo, a 38 y fresco a 36 y 12 reales arroba.—Trigo duro, a 55 reales fanega.—Id. blanquillo, a 51.—Cebada, a 24.—Habas castellanaz, a 33.—Idem cochineras, a 33.—Idem morunas, a 35.—Alpiste, a 52.—Garbanzos tiernos, de 120 a 130.—Id. duros, de 40 a 61.—Alverjones, a 30.—Yeros a 30.—Escalaña, a 15.—Harina candeal Castilla extra, a 20 reales arroba.—Idem corriente, a 19 id.—Idem recia superior del país, a 19 1/2.—Idem recia corriente, a 19.

Mercado de Lucena

Precios corrientes en aquel mercado, durante la semana anterior:

Aceite añejo arroba, de 9 25 a 9 50 pesetas.—Id. fresco, id., de 8 75 a 8 87 id.—Vino común, id., de 5 00 a 6 00 id.—Vinagres superiores, id., de 3 75 a 4 00 id.—Aguardientes anisados, idem de 12 a 15 00 id.—Trigo, fanega, de 14 00 a 14 57 id.—Cebada fresca, id. de 8 75 a 6 00 id.—Habas id., de 8 25 a 8 50 id.—Garbanzos regulares, id., de 00 00 a 10 00 id., en adelante.

CARNES

Vaca, kilo, de 0 00 a 1 80 pesetas.—Cabra, id., de 0 00 a 1 35.

Nuestro mercado de aceites se sostiene firme y animado, no realizándose más transacciones de las que se verifican por la gran tirantez que hay siempre en el precio de los añejos, motivada por la resistencia de los tenedores, y la escasa cantidad que hay todavía de los frescos.

El mercado de trigo también está firme y con tendencia al alza, en vista de la pertinaz sequía; no habiendo alcanzado ya mayores precios, sin duda por la gran entrada que a diario se nota de harinas de Castilla.

Mercado de Priego

Trigo de 56 a 58 reales fanega; cebada 28; yeros y habas de 35 a 37; escaña 20.

Mercado de Puente Genil

Trigo recio de 52 a 55 reales fanega; idem blanquillo de 50 a 52; cebada de 25 a 26; habas de 34 a 36; garbanzos de 44 a 60; aceite a 37 reales arroba; vino de 20 a 160; carne de membrillo a 44.

Mercado de Baena

Trigo recio de 52 a 57 reales fanega; cebada a 25; habas a 34; alpiste a 50; yeros a 30; guijas a 32; escaña a 20; garbanzos duros de 40 a 44 para agua; aceite a 38 reales arroba; vinos desde 24 reales en adelante.

ULTIMA HORA

De comisiones

La comisión de presupuestos del Senado ha acordado desechar las enmiendas de los Sres. Penálvarez Higuera presentadas al proyecto de impuesto sobre el azúcar.

La comisión del proyecto de descentralización se ha reunido, faltando los Sres. Comas y Masferrer.

Acordó abrir una amplia información para que todas las per-

sonas y corporaciones puedan ilustrar en el asunto.

Después de realizarla, redactará un cuestionario el secretario de la comisión, Sr. Conde de Berner.

Hilla sentenciado

Ha sido sentenciado el asesino de Pagan, a 14 años y ocho meses de reclusión.

La acusación privada renunció a la indemnización de 5.000 pesetas que pedía el fiscal a Hilla.

Parlamentarias

El Sr. Montero Rios ha sido objeto de muchas felicitaciones con motivo de su santo.

—La minoría liberal del Senado ha cambiado impresiones, acordando escuchar al señor Sagasta respecto de los proyectos presentados en la alta Cámara.

—El señor de la Viesca ha pedido a la comisión de presupuestos se amplíe la red telefónica a Andalucía.

Asuntos catalanes

De Madrid ha salido el diputado Sr. Sallarés para Barcelona, suponiéndose vá como mediador para arreglar el conflicto actual.

—De Barcelona dicen que ayer no se requirió a los morosos, habiéndose suspendido los requerimientos hasta pasado el plazo concedido por Despujols a los gremios.

Reforma del Código

La comisión que estudia la reforma del Código, después de una larga reunión a la que asistió el ministro de Gracia y Justicia, dictaminó favorablemente, introduciendo ligeras modificaciones que aceptó el conde de Torrealanz.

Las lesiones se estimarán como faltas cuando su duración no exceda de diez días y el proyecto decía quince.

Se consideran faltas varios delitos no comprendidos en el primitivo proyecto y se reduce la penalidad.

Combinaciones políticas

Se atribuye a los íntimos de Sagasta el achacar a éste la opinión de la posibilidad de una crisis, formando un Gabinete Azcárraga.

Discurso

Dícese que se ha teleografiado a Barcelona integra la parte del discurso pronunciado ayer por el Sr. Silvela en el Congreso, relativa a la cuestión de la capital de Cataluña.

Así el gobernador podrá comunicarla a la prensa, evitando equivocaciones.

Malas impresiones

Se dice que en la embajada inglesa predominaban anoche los pesimismo, suponiendo que el reconquistar los ingleses las posiciones casi inexpugnables que ocupan los boers les costaría muchos hombres.

Acerca de Ladysmith hay pocas esperanzas de poder evitar el que se rinda.

Espectáculos

Gran Teatro

Compañía cómico dramática dirigida por Don Manuel Espejo

Función para el Miércoles 15 de Noviembre de 1899.

8.º DEL TERCER ABONO

1.º Sinfonía.

2.º La comedia en dos actos, *Un ramillate, una carta y varias equivocaciones*

3.º Segunda presentación de la bella Monterde.

4.º El juguete en un acto, *El hijo de mi amigo*.

Pasatiempos

CHARADA

Un marido... cariñoso

—¿Quién cuatro tres cuatro a ti en si prima dos ó no por poco ó mucho dinero una cadena y reloj?

Ya te he dicho que Julian es íntimo amigo mio, y no me uno dos tercía cuatro ni jamás me busca un lio.

Sé que no le puedes ver, pues te ha dicho la portera que me dijo el otro día que cuatro cinco tercera.

Seis cuatro sexta le llamas y le apojas (de ese modo), porque dice que ha robado el reloj que gasta de oro.

Como le llegues a ver, cuida que le digas nada, que es muy fácil que por todo te suelte una bofetada.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR: VA-CA-CIO-NES

La han acertado: *Las de Pechete, Joaquinito, El de los perros, Peneque, Un pollo tisico, Rinconete, Una dama y Tortolito*.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Madrid 14 (10 m).

El debate político.—De la guerra

La prensa madrileña juzga desfavorablemente el debate político.

Según los últimos telegramas de Londres, en aquella capital corren rumores de que los boers han copado dos regimientos ingleses de los que defienden a Ladysmith.

Confirmase que al general White le van faltando municiones.

De Barcelona

Madrid 14 (1 15 t.)

Hoy han aparecido abiertas las tahonas y las tiendas de comestibles de Barcelona.

También han reanudado sus trabajos los obreros del puerto. Ha llegado Sallarés, a quien han recibido muchos amigos.

Madrid 14 (1 45 t.)

Varias noticias

Se ha firmado un decreto dictando reglas para evitar abusos en la investigación de los tributos.

Rebájase la tercera parte de la penalidad que corresponda a los deudores que reconozcan sus débitos.

Se concede un nuevo plazo a los Ayuntamientos para hacer las reclamaciones al catastro.

Dispónese la formación de cartillas evaluatorias.

Y se simplifica la tramitación de los expedientes que se sigan en Hacienda.

—En Barcelona continúa todo en el mismo estado que antes telegrafié, según despachos del Gobernador de aquella provincia.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.
ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.
GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

— DE —

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

Phenix Assurance Company

(EL FÉNIX inglés)

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA

ESTABLECIDA EN LONDRES EN 1782

Domicilio social en España, Málaga, calle Martínez número 5.

Capital Social efectivo Pesetas 25.000.000

Respondiendo además los accionistas de esta Sociedad CON TODOS SUS BIENES PARTICULARES.

MAS DE 6.000.000 DE PÓLIZAS

600.000.000 millones de pesetas pagados por indemnizaciones

117 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros en las cinco partes del Mundo

Siniestros arreglados breve y generalmente, sin intervención de Inspectores ni de Peritos empleados de la Compañía

Primas de las casas de habitación: 0'50 por mil.—Id. de muebles, ropas etc: 1'52 por mil.—Mercaderías ordinarias; la misma prima.—Otros riesgos:

según tarifa muy reducida.

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA

DON JOSÉ NAVARRO PRIETO

SAN EULOGIO, 5.—CÓRDOBA